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銀屑病，俗稱牛皮癬，是一種由免疫系統失調而引發的慢性皮膚炎症。本港現時約有二至三

萬名銀屑病患者，平均每一千人中便有三人患有銀屑病。在二零一四年第六十七屆世界衛生

大會上，銀屑病被正式列為是一種沒有明確病因或治愈方法的嚴重、慢性及非傳染性疾病。

世衛亦強調，在誤診或延誤診斷、缺乏治療選擇以及不能獲得醫療的情況下，世界上不少患

者終生遭受銀屑病的折磨1。 

背景：病友在公營醫療治療銀屑病的情況 

現時，輕度及中度銀屑病患者一般會在衛生署接受治療，病人能接受的治療包括外用藥物、

光學治療及口服免疫抑制劑。衛生署轄下診所提供藥物的價格相對地較為便宜，每種藥物為

$10。 

若果病情嚴重或傳統治療方案失效時，署方會把其個案轉介到醫管局，讓患者接受新一代的

治療方案—生物製劑治療。生物制劑是一種較新，有針對性和效果明顯但不能根冶銀屑病的

藥物。由 2012年開始，生物製劑是為獲安全網資助的自費購買藥物（自費藥物）。 

可惜，這個治療機制有兩大障礙： 

（一）由衛生署轉介至醫管局的機制規模小亦不甚透明，不能有效服務所有嚴重病友 

據皮膚專科醫生估計，現時合乎轉介的病人超過 3000 人，但自 2012 年至今，得到轉介的只

有寥寥數位，加上衛生署皮膚科至今仍未有電子病歷，轉介數字、總體病友情況根本無從得

知，機制名存實亡，令大量病友得不到所需治療，無奈地承受了治療機制不足下所帶來的各

種痛苦和折磨。少部份病患者或會自費往私家醫生求診接受生物制劑治療控制病情，但因此

便無法得到安全網的援助，加重經濟負擔。 
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另一方面，大多數經濟情況未如理想，病情嚴重患者則只能留在衛生署內繼續接受傳統治

療。又或者，他們會在苦無對策下，藥石亂投。 在 2015 年，有多名銀屑病病友透過一個網

站，到廣東東莞看中醫師，服用藥丸後出現重金屬中毒，中毒個案達 39人。 

（二）生物製劑治療昂貴且有可能要長期使用，病友因經濟理由卻步 

即使病友有幸獲得轉介至醫管局，他們也未必能通過安全網的資產審查，要透過自費獲得生

物製劑治療，藥費為每月 HK$6,000 至 HK$8,000 不等。很多「邊緣中產」病人或會因為長

期負擔高昂藥費而耗盡積蓄，令生活水平驟降，家庭成員之間更有機會因經濟壓力而不和。

更多的，則是因為高昂藥費而卻步，延誤治療。 

病症帶來的影響 

銀屑病屬於慢性及長期疾病，不能被徹底根治，適當的治療及護理只能有助控制病情和紓緩

症狀。如果病友延醫或缺乏治療，會形成不能逆轉的病況和引發多種併發症，身體機能也會

受到永久性的損害，如代謝綜合症、眼睛虹膜發炎、高血壓、糖尿病、心臟衰竭、肝腎肺功

能退化和纖維化、血管硬化、精神病及關節疼痛退化等。 

另外，由於病症會令病友皮膚變紅和乾燥及脫皮，大部份病友表示這些病徵對他們的日常生

活造成一定程度的影響， 如不能在公共埸所游泳，不能穿短袖衣服等，在日常生活中經常面

對別人奇異目光。有部份病友更因為患上此病而未能選擇自己喜歡的工作。有病友更表示因

為患上這病症而影響工作表現甚至被迫離職，轉做其他工作或退休。 

最後，病友知道自己將與「牛皮」似的皮膚共渡餘生，內心所承受的壓力亦無可比擬。本港

有研究發現，銀屑病患者的精神折磨程度，比其他慢性疾病，如類風濕關節炎、心臟病、慢

性氣管炎、鼻咽癌等更嚴重2，有研究甚至指出銀屑病對患者的生理及心理影響帶來極大影

響，甚至比癌症更甚3。 
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 結論轉至 2009年由楊志強醫生負責，香港大學內科瑪麗醫院及東華醫院所進行的本地牛皮癬患者研究調查 



 

 

 

 

我們的訴求 

香港銀屑病友會認為不論藥物價錢，應以病人得到最佳治療效果為最高原則。治療效果除治

癒疾病外，亦包括穩定或改善病情，使身體功能及日常生活得以維持。為此，本會有以下訴

求： 

1. 短期內將各基金援助的通過門檻調低，以致更多病友可以得到不同醫療基金的援助 

2. 將生物制劑納入為醫管局的專用藥物，或將其納入衛生署藥物名冊，讓更多未能負擔生

物制劑價格的病友可以接受生物制劑治療 

 

最後，本會謹代表全港銀屑病患者懇請長期護理政策聯合小組委員會委員們在未來日子給予

支持，你的協助能為我們爭取最適切的治療，改善生活質素，重新擁有身心健康的生活。 
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